



河辺林通信

建部北町の森から

2018年1月号 No.237

↑昨年は豊作だったフユイチゴ

2018年 新年のあいさつ

新年おめでとうございます。

昨年は、「モリイコ！R」をいきものの森以外の梵釈寺で行ったり、女性向けイベントとして「女性のための 森で過ごす素敵な時間！」を開催したり、初めての活動に取り組みました。「女性のための 森で過ごす素敵な時間！」を取り組む中で、新しい試みとしてポスターを作り、駅等の公共機関の掲示板に貼らせてもらいました。これらの活動は、遊歩会の活動を知ってもらい、新しいメンバーを増やすことにつながればと思っています。

「女性のための 森で過ごす素敵な時間！」は、とても人気で本年も計画しています。また、新しい企画にも取り組もうと考えています。

本年もよろしくお願ひします。

代表 井田 三良

12月3日 森のだがっさコンサート

33回目となる森の冬のコンサート。

今回は、以前にも出演していただいた打楽器スイッチさんをお呼びしてのコンサートとなりました。



皆さんにアンケートをお願いしたのですが、「打楽器だけでもこんなに楽しいですね！」 「主婦も気楽に聴ける企画内容でうれしいです」 「お二人の表情がとても良かった。皆もつられて笑顔！」 「もっと宣伝して下さい！」など、とても好評でした。また、開演前の自然観察会、開演後の焼き芋も好評でした

8回目のモリイコ！とモリイコ！S

12月はクリスマス。ということでまずは家族へプレゼント。みんなでファイヤーサークルに大きなたき火をつけ、焼き芋を焼きました。たき火はもう3回目なので、あっという間に火を付けることができました。焼き芋の包み紙は落ち葉を使って手作りしました。



お昼からは森へプレゼント。こちらは落ち葉かきがプレゼントです。まずはこどもだけでたんけんに行って森に隠された落ち葉かきの道具を見つけました。道に迷ってハラハラドキドキしましたが、なんとかみんな揃って落ち葉かきをすることができました。



「モリイコ！S」はモミジ狩りの森たんけんからはじまり、竹林の竹伐りをしました。竹を伐ることが森の保全になることを教えてもらい、3人くらいの班で1本の竹を伐りました。ノコギリは何回も使っていても生えている竹を伐るのは大変でしたが、無事伐ることができると達成感いっぱい一生懸命長くて重い竹を運んでいました。

お昼からはフユイチゴジャム作り。豊作だったフユイチゴ。中でもたくさんなっている場所は右も左もフユイチゴだらけ。目をキラキラさせてイチゴを摘みました。できたジャムはたき火でパンをほんのり焼いて甘酸っぱい森のめぐみをいただきました。



●12月の作業だより

第2土曜日（12月9日） 20人

①薪割り班

台風の時に倒れた木が切ってあつたので、今度は薪割り機で割って薪に。たくさんできました。

②落ち葉かき班

森の中にだいぶ落ち葉がたまっているので、かいて下草に日の光があたるように。かいた落ち葉は、カブトムシのベットになります。

③食事班

お昼からはお餅つき！あんこ、きなこ、大根おろしの3種類がありました。お餅の他は、豚汁や豚肉と白菜のミルフィーユなど。サラダも含めおいしい食事でした。

木ままクラブ（12月14日）

14日は昨年最後の蒲生梵釈寺での活動でした。整備して開けた池の周りの、まだ手つかずの場所を整備しました。

雪が降っていたので、足下が悪い中の作業になりました。安全を重視しての活動で、いつもより気を使いましたが、もう少しで池を一周できるくらいになりました。

第4水曜日（12月20日） 12人

以前から倒れていた木を伐倒しました。樹齢約80歳、太さ約50cmの大木でした。午前中にできるだけ短くし、午後によく玉切りに。

一日がかりの大がかりな作業になりました。

1月の活動日

1/13 (土)	林内枝処理 草刈り
1/18 (木)	梵釈寺 常緑樹伐採 道作り
1/24 (水)	林内枝処理 草刈り

朝9:00～（遅刻可）

第2土曜日は、9:00より1時間ほど観察会を行います

12月観察会

観察会の朝は、とても冷え込んだ日になりました。今回のテーマは「寒い冬の生きもの探し＆葉っぱのステンドグラスを作ろう！」でした。

冬の間、生きもの達はどこかで寒さをしのぎ、春をどこで待っているのか、みんなで探してみました。

こんなところにいる…？と思うような木の皮の隙間に、カタツムリが冬眠しているのを発見！他には、この時期ならではカマキリの卵を見つけたり、どこからか落ち



た実の殻をおいでみたらミカンの匂いがしたり、アカシデの花芽を見つけたり、生きもの探しから冬だからこそ気付ける植物の変化も発見することができました。そして、美しく紅葉している葉を持ち帰り、みんなで「葉っぱのしおり作り＆ステンドグラス」を作りました。素敵にできた「葉っぱのステンドグラス」はネイチャーセンターに展示し、遊林会の保全活動のボランティア募集のアピールとして使わせていただきます！



女性のための素敵時間

12月20日（水）に第3回 女性のための素敵時間が行われました。今回のテーマは「竹伐り体験＆お正月の寄せ植えを作ろう！」でした。まずは森散策にいき、この時期ならでは「フユイチゴ」を見つけて食べてみたり、ドングリの赤ちゃんの芽を観察したり、風もなく穏やかな気持ちのよい森を楽しみました。そして、竹林で竹伐り体験に挑戦！



遊林会の仲間に竹伐りの指導をしてもらい、みんなで竹伐り、枝払いもしました。花を植える容器も手作りです！午後からは、その容器にお花を植え込み、とっても素敵な寄せ植えが出来上がりました！私も皆さんと一緒に森で一日楽しませていただきました。ご参加いただきまして、ありがとうございました。

編集後記

まさかの降雪により森の中が一時的に真っ白に。ただ、降り始めのためすぐに融けました。しかし、これから本格的な降雪が始まると思うと、色々と準備をしておかなければと思います。去年はとても多かった雪ですが、今年はどれくらい降るのでしょうか。お手柔らかにお願いしたいです。

望月

【発行者】

特定非営利活動法人
里山保全活動団体 遊林会
代表理事 井田三良

〒527-0003
滋賀県東近江市建部北町531
河辺いきものの森内
電話：0748-20-5211
メール：ikimono@e-omi.ne.jp